# SPAG I SSPA

Schweizerische Public Affairs Gesellschaft Société Suisse de Public Affairs Società Svizzera di Public Affairs Swiss Society of Public Affairs



## **SESSIONSBRIEF**

Juni 2022

#### EDITORIAL

#### **WILLKOMMEN IM BUNDESHAUS**

Sehr geehrte Damen und Herren

Sie starten in diesen Tagen in die Sommersession: Sowohl im National- wie auch im Ständerat erörtern Sie Fragen der Zugänglichkeit und Transparenz unseres politischen Systems. Es geht darum, Hürden für die politische Teilhabe abzubauen.

Es ist eine Stärke in unserem direktdemokratischen System, dass die verschiedensten Stimmen und Meinungen gehört werden. Danke, wenn Sie dafür sorgen, dass dies auch so bleibt.

Wir versichern Ihnen an dieser Stelle stets: Die in der SPAG organisierten professionellen Lobbyistinnen und Lobbyisten wägen sorgfältig ab, ob und wann wir bei Ihnen im Bundeshaus vorsprechen. Wir nutzen alle modernen Mittel der Kommunikation, um Ihre volle Agenda zu schonen. Wir wissen aber auch, wann das persönliche Gespräch in einem kurzen Treffen in der Wandelhalle oder im Vorzimmer des Ständerates angezeigt ist. Professionelles Lobbying folgt klaren Regeln und Prinzipien – diese halten wir zu jeder Zeit ein gemäss unserem SPAG-Kodex:

https://www.public-affairs.ch/de/standeskommission/ standesregeln

Lesen Sie nachfolgend unsere Überlegungen zu relevanten Vorstössen - und merken Sie sich unseren nächsten Sessionsanlass vor.

Wir wünschen Ihnen einen guten Start in die Sommersession 2022.

Ihre SPAG

Reto Wiesli

Präsident

Bettina Mutter Vizepräsidentin

> Jean-Christophe Britt Vorstandsmitglied

Valérie Bourdin Vorstandsmitglied

> Patrick Eperon Vorstandsmitglied

Christophe Hans Vorstandsmitglied

### Verfolgen der Parlamentsdebatten: Für alle möglich machen!

SR, Mo. 31. Mai 20.505 Mo. Barrierefreiheit des Live-Streams der Parlamentsdebatten gewährleisten

Mit ihrer Parlamentarischen Initiative «Barrierefreiheit des Live-Streams der Parlamentsdebatten gewährleisten» greift Gabriela Suter, SP-Nationalrätin, etwas Wichtiges und gleichzeitig auch Sinnvolles auf: Die Initiative verlangt, dass die rechtlichen Grundlagen geschaffen werden, um die Barrierefreiheit des Live-Streams der Parlamentsdebatten im National- und Ständerat zu gewährleisten. So soll der Live-Stream mit Untertiteln versehen werden, damit gehörlose oder schwerhörige Menschen die Debatten mitverfolgen können. Richtigerweise empfiehlt auch das Büro, diese Pa. Iv. sei umzusetzen. Die SPAG stimmt zu: Ja, es ist Zeit, einerseits die Barrierefreiheit sicherzustellen, andererseits aber geht es auch hier um Fragen der Zugänglichkeit und Transparenz unserer Demokratie.

#### Ein gutes Korrektiv und eine zusätzliche Stufe Demokratie

SR, Mo. 13. Juni

21.3689 Mo. Engler / 21.3690 Zopfi. Grundrechte und Föderalismus stärken und die Rechtsstaatlichkeit festigen. Ein neuer Anlauf zur Einführung der Verfassungsgerichtsbarkeit.

Eine weitere demokratietheoretische Diskussion hebt nach 10 Jahren wieder an: Der Bundesrat soll einen Entwurf zur Einführung der Verfassungsgerichtsbarkeit gegenüber Bundesgesetzen und allgemeinverbindlichen Bundesbeschlüssen vorlegen. Die Motion ist wichtig und richtig: Es braucht eine Instanz, der zusteht, Bundesgesetze auf ihre Verfassungsmässigkeit zu prüfen und allenfalls deren Anwendung zu untersagen. Nicht erst seit der Corona-Krise fordern Bürgerinnen und Bürger, es müsse möglich sein, Grundrechte, die in der Bundesverfassung verbrieft sind, wie die Eigentumsrechte, die Wirtschaftsfreiheit, die Rechtsgleichheit, das Willkürverbot, die Wahrung von Treu und Glauben oder der Verhältnismässigkeit, durchgesetzt werden können. Ja zur Motion!

## Aus dem Parlamentswörterbuch: Der Zutrittsausweis

Das Parlamentswörterbuch ist eine unerschöpfliche Quelle präzisester Information. Wir haben nachgeschaut, was unter dem Wort «Zutrittsausweis» steht:

«Wer das Parlamentsgebäude betreten will, braucht einen Zutrittsausweis.

Es gibt folgende Zutrittsausweise:

- Dauerausweise für Personen, die im Parlamentsgebäude tätig sind oder dieses regelmässig aufsuchen:
- 2. Tagesausweise für Personen, die das Parlamentsgebäude für einzelne Tage aufsuchen.

Zudem kann jedes Ratsmitglied für je zwei Personen, die für eine bestimmte Dauer Zutritt zu den nichtöffentlichen Teilen des Parlamentsgebäudes wünschen, eine Zutrittskarte ausstellen lassen. Diese Personen und ihre Funktionen sind in ein öffentlich einsehbares Register einzutragen.»

Wir meinen: Was unter «zudem» steht und «Zutrittskarte» heisst, das müsste für professionelle Lobbyistinnen und Lobbyisten ebenfalls «Dauerausweis» heissen. Wer einen solchen will, lässt sich im «öffentlichen» Register der SPAG eintragen.

https://www.public-affairs.ch/de/ueber-uns/mitglieder



Foto: Béatrice Devènes, Parlamentarische Dienste, 3003 Bern

#### Über uns

Die SPAG ist der Verband der professionellen Interessenvertreter/innen und Lobbyist/innen. Als einzige solche Organisation in der Schweiz sorgen wir für griffige Selbstregulierung: Wir verpflichten unsere Mitglieder mit klaren Regeln zu Transparenz. Mit einer darauf basierenden, offiziellen Zutrittsregelung wird ersichtlich, wer als Interessenvertreter für welche Auftraggeber das Bundeshaus betritt.



Illustration: Lakritza GmbH
Foto der Wandelhalle: Parlamentarische Dienste. 3003 Bern

## Neue SPAG-Mitglieder

(per 31.5.2022)

- Ronald Abegglen, Swiss International Air Lines AG
- · Ivette Dionova, Swico
- · Michael Lieberherr, Swisscom
- Salome Ramseier, SV Group
- Heike Scholten, Sensor Advice GmbH
- Norbert Staub, ETH Zürich

Hier geht es zur Mitgliederliste:

https://www.public-affairs.ch/de/ueber-uns/mitglieder

#### SPAG Ethikseminar 2022

Freitag, 16. September 2022

9:30 – 16:30 Uhr Berner Fachhochschule, Bern

Anmeldung:

per Email an info@spag-sspa.ch

#### Unsere Veranstaltungen

#### **Sommer-Sessionsanlass 2022**

«Nach der Expo 2020 Dubai – Welcher Mehrwert für die Schweiz?»

Dienstag, 31. Mai 2022 17:00 – 20:00 Uhr Grande Société de Berne, Theaterplatz 7, Bern

Inputreferat:

#### Nicolas Bideau Botschafter und Chef Präsenz Schweiz

Im Nachgang zur Weltausstellung in Dubai freuen wir uns, Sie gemeinsam mit unserem Botschafter und Chef von Präsenz Schweiz, Nicolas Bideau, zu unserem SPAG-Sommeranlass einladen zu dürfen. Nicolas Bideau wird mit uns Rückschau halten und gemeinsam werden wir uns die Frage stellen, was wir als Schweiz mit der Präsentation unseres Landes in Dubai für die Zukunft gewinnen konnten.

#### **Anmeldung:**

https://www.public-affairs.ch/de/termine/spag-sommer-sessionsanlass-2022-2022-05-31

#### Save the date

#### **Herbst-Sessionsanlass 2022**

Dienstag, 21. September 2022, ab 17:00 Uhr **«Zukunft Bahnhof Bern»** 

#### Winter-Sessionsanlass 2022

Dienstag, 6. Dezember 2022 12:30 – 14:30 Uhr Hotel Bellevue Palace. Bern

#### SPAG Generalversammlung 2023

**Dienstag, 7. März 2023** 10:15 – 11:45 Uhr Bern

anschl. Frühlings-Sessionsanlass 2023 12:30 – 14:30 Uhr